

## ENCABEZA IEEM FORO: “EL CICLO MIGRATORIO DE MEXIQUENSES RESIDENTES EN EL EXTRANJERO”

- *La Consejera Electoral del IEEM, comentó que en cada elección se enfrentan retos distintos, entre ellos impulsar el voto de las y los mexiquenses que radican en el extranjero*

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) llevó a cabo en la Universidad Intercultural del Estado de México (UIEM), ubicada en el municipio de San Felipe del Progreso, el primer Foro: “El ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales”, en donde, en compañía de autoridades electorales, líderes migrantes compartieron sus experiencias en el tema.

Durante el acto inaugural, la Consejera Electoral del IEEM, Amalia Pulido Gómez comentó que en cada elección se enfrentan retos distintos, entre ellos impulsar el voto de las y los mexiquenses que radican en el extranjero; por ello hay que difundir y socializar mecanismos que les permitan ejercer sus derechos político-electorales y crear condiciones materiales que hagan accesible el sufragio.

Pulido Gómez aseguró que la emisión del voto se ha simplificado para impulsar la participación de las personas, al implementar el voto por correo, el voto por internet y, por primera vez en la historia del país, se implementará un programa piloto que ha funcionado en otras latitudes y que permitirá que la gente vote presencialmente desde cuatro consulados en tres ciudades de Estados Unidos: Los Angeles, Dallas, Chicago y una de Canadá: Montreal.

Destacó que con las acciones anteriores el Estado de México abrirá una ruta que podrá ser aprovechada por otras entidades federativas para estrechar lazos con sus comunidades en el exterior.

Posteriormente, la moderadora del Foro y Consejera Electoral e Integrante de la Comisión Especial para el Voto de Mexiquenses que Radican en el Extranjero (CEVMxRE) del IEEM, Paula Melgarejo Salgado, afirmó que el evento es un espacio de intercambio de conocimientos y experiencias sobre la participación de las y los mexiquenses residentes en el extranjero que busca fomentar su involucramiento en los asuntos públicos de la entidad, a través del ejercicio del voto rumbo a la Elección de Gobernatura 2023.

Alejandra Sánchez Cárdenas, Investigadora y maestrante en Ciencias Sociales con Especialidad en Desarrollo Municipal en El Colegio Mexiquense A.C., con beca del Consejo

de Ciencia y Tecnología (CONACYT), expuso que el migrante mexicano no se deslinda de su país, mantiene vigente su lealtad y ciudadanía, de ahí que su voto es la manifestación de pertenencia hacia la comunidad de origen.

Joel Pedraza Mandujano, Doctor en Ciencias Sociales con Especialidad en Antropología Social por el Centro de Investigación Estudios Superiores en Antropología Social de Occidente (CIESAS), coincidió en que las personas migrantes quieren seguir en contacto con su zona urbana a través del ejercicio del voto, y pasa por un aspecto de negociación de la emocionalidad de la migración, que refiere a afianzar su presencia e identidad.

La Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara, Judith Pérez Soria, expresó que las y los votantes que viven en otro país se interesan por ejercer este derecho, aunque aún se presentan algunos retos como la credencialización, por eso es importante difundir información que oriente sobre cómo pueden conseguir su credencial para votar.

Asu vez, Lucio Contreras Apolonio, Presidente de la Confederación de Migrantes y Familias de Migrantes del Estado de México al compartir su experiencia manifestó que como migrantes se experimenta de forma diferente la participación política mexicana, y se presentan dos tipos de limitantes: la obtención de la credencial de elector y la aprobación del registro civil para la entrega de actas de nacimiento.

Por último, la Consejera Electoral y Presidenta de la CEVMxRE, Karina Ivonne Vaquera Montoya, reconoció que entre los retos rumbo a la elección del próximo 4 de junio del 2023 se encuentra el de difundir que el voto es un derecho político electoral que pueden ejercer desde el extranjero, así como explicar que hay dos instituciones: el Instituto Nacional Electoral (INE) que se encarga de la credencialización y el IEEM, que promueve la participación y acercamiento con la ciudadanía.

El Foro contó con la presencia de Xóchitl Guadarrama Romero y Nancy Ivonne Nava Ramírez, Rectora y Directora de Vinculación y Extensión Universitaria-respectivamente- de la UIEM, además de integrantes de la comunidad académica, estudiantes y ciudadanía interesada.



## Migrantes ejercerán sus derechos *político-electorales*

**E**l Instituto Electoral del Estado de México (**IEEM**) llevó a cabo en la Universidad Intercultural del Estado de México (**UIEM**), ubicada en el municipio de San Felipe del Progreso, el primer Foro: "**El ciclo migratorio de mexiquenses residentes en el extranjero: futuro y alcances de la participación ciudadana y el ejercicio de sus derechos político electorales**", en donde, en compañía de autoridades electorales, líderes migrantes compartieron sus experiencias en el tema.

Durante el acto inaugural, la consejera electoral del **IEEM**, Amalia Pulido Gómez comentó que en cada elección se enfrentan retos distintos, entre ellos impulsar el voto de las y los mexiquenses que radican en el extranjero; por ello hay que difundir y socializar mecanismos que les permitan ejercer sus derechos político-electorales y crear condiciones materiales que hagan accesible el sufragio.

Pulido Gómez aseguró que la emisión del voto se ha simplificado para impulsar la participación de las personas, al implementar el voto por correo, el voto por internet y, por primera vez en la historia del país, se implementará un programa piloto que ha funcionado en otras latitudes y que permitirá que la gente vote presencialmente desde cuatro consulados en

tres ciudades de Estados Unidos: Los Ángeles, Dallas, Chicago y una de Canadá: Montreal.

Posteriormente, la moderadora del Foro y consejera electoral e integrante de la Comisión Especial para el Voto de Mexiquenses que Radican en el Extranjero (**CEVMxRE**) del **IEEM**, Paula Melgarejo Salgado, afirmó que se busca la participación de mexiquenses residentes en el extranjero e involucrarlos en los asuntos públicos de la entidad, a través del ejercicio del voto rumbo a la Elección de Gubernatura 2023.

Alejandra Sánchez Cárdenas, investigadora de El Colegio Mexiquense A.C., expuso que el migrante mexicano no se deslinda de su país, mantiene vigente su lealtad y ciudadanía, de ahí que su voto es la manifestación de pertenencia hacia la comunidad de origen.

La consejera electoral y presidenta de la **CEVMxRE**, Karina Ivonne Vaquera Montoya, reconoció que entre los retos rumbo a la elección del próximo 4 de junio del 2023 se encuentra el de difundir que el voto es un derecho político electoral que pueden ejercer desde el extranjero, así como explicar que hay dos instituciones: el Instituto Nacional Electoral (**INE**) que se encarga de la credencialización y el **IEEM**, que promueve la participación y acercamiento con la ciudadanía.